
Luego de que distintas figuras
del oficialismo y del gabinete de
Gabriel Boric criticaran el allana-
miento al domicilio de la diputada
Karol Cariola (PC) el pasado 3 de
marzo, el mismo día que dio a luz
—hecho por el cual anunció que
acudirá a la Corte Interamericana
de Derechos Humanos (CIDH)—,
ahora se suma el ministro de Justi-
cia, Jaime Gajardo (PC).

El titular de la cartera aseguró
en conversación con CNN Chile
que “creemos que en eso el Mi-
nisterio Público todavía tiene que
explicar más de por qué lo realizó
en ese momento, pudiendo ha-
berlo hecho antes o eventual-
mente incluso haberlo hecho des-
pués”.

Estas declaraciones se dan ade-
más cuando se conoció que Ga-
jardo en 2023 —entonces subse-
cretario del ministerio que ahora
encabeza— se reunió con Emilio
Yang, el empresario chino al que
habría aludido Cariola como su
“amigo chino” cuando se comu-
nicó con la exalcaldesa de Santia-
go Irací Hassler, chats que desen-
cadenaron el proceso de allana-
miento por parte de la fiscalía.
Respecto a dicho encuentro, Ga-
jardo sostuvo que “él (Emilio
Yang) me escribió para coordinar
una reunión con la delegación
china de la provincia de Fujian
que visitaría Chile. Yo transmití
la información al equipo de rela-
ciones internacionales del Minis-
terio para que coordinaran la reu-
nión”, explicó el ministro.

Al respecto, se refirió la vocera
(s), Aisén Etcheverry, aseverando
que “las distintas autoridades de
gobierno, ministerios, en fin, te-
nemos permanentemente reu-
niones con personas del mundo
empresarial, con lobistas, con ac-
tores de la sociedad civil, esto es
parte también del natural debate.
Lo importante es que se haga por
los canales formales”.

Críticas desde la
oposición

Desde el Chile Vamos no han
sido ajenos a los dichos del minis-
tro Gajardo, criticando que se ha-
ya referido respecto de los proce-

dimientos del Ministerio Público.
Es el caso del jefe de la bancada de
diputados UDI e integrante de la
comisión de Constitución y Justi-
cia, Gustavo Benavente, quien di-
jo que “no es bueno que se entro-
meta en las resoluciones de otro
poder del Estado y menos juzgue
la oportunidad de un organismo
autónomo”. Además, también
enfocó sus críticas en el encuen-
tro de 2023 de Gajardo con Emi-
lio Yang, señalando que “no hay

que olvidar que el ministro de
Justicia tuvo una reunión con el
empresario chino involucrado en
un posible caso de tráfico de in-
fluencias o cohecho”.

Por su parte, la diputada RN
Camila Flores, y también inte-
grante de la comisión de Consti-
tución y Justicia, asevera que es-
tos son hechos que “solo pasan en
Chile, el ministro de Justicia se
pone a pelear por la prensa con el
Ministerio Público, para defen-

der a una diputada militante de
su mismo partido político”. 

Sumado a ello y al igual que su
par Benavente, apuntó a su rela-
ción con Yang, aseverando que
“al parecer está más bien preocu-
pado de deslegitimar al Ministe-
rio Público. ¿Por qué? Porque
también él tendría vínculos con
este empresario chino y tiene te-
mor a ser también encontrado en
acciones que pudiesen ser faltas a
la probidad o probablemente de-
litos”. “Si quiere opinar respecto
de las acciones del Ministerio Pú-
blico o de un diputado, que re-
nuncie a su cargo y se dedique a
ser comentarista. Pero me parece
increíble que con todos los pro-
blemas que hay, el ministro de

Justicia esté dedicado a ser co-
mentarista. Verdaderamente es
una vergüenza para nuestro
país”, agrega la congresista.

El diputado Luis Sánchez, inte-
grante de la misma instancia que
Benavente y Flores y jefe de la
bancada republicana, apunta: “Al
parecer el PC está dispuesto in-
cluso a utilizar el Ministerio de
Justicia para blindar a Karol Ca-
riola de una investigación crimi-
nal”. A ello, añade que “a mí me
sorprende que la única explica-
ción de la diputada hasta ahora es
una crítica procedimental. No ha
dicho nada sobre el fondo. ¿Por
qué no aclara esto? Obviamente
porque no tiene como explicar lo
inexplicable”.

Oficialismo no
cuestiona dichos sobre
órganos autónomos

Las críticas de Jaime Gajardo al
hecho de que el allanamiento se
haya dado el mismo día en que
Karol Cariola son las últimas que
provienen de secretarios de Esta-
do. Anteriormente ya había re-
prochado el proceder de la fisca-
lía la entonces las ministras Aisén
Etcheverry (FA), Antonia Orella-
na (FA) y, ministra del Interior al
momento de criticar la acción,
Carolina Tohá (PPD). Estos di-
chos han causado críticas alu-
diendo a que se trata de un proce-
dimiento de un organismo autó-
nomo como la fiscalía, aunque
desde el oficialismo se evita reali-
zar esa crítica.

Respecto a tal atribución, que
ha sido criticada aludiendo a la
separación de poder del Estado,
la ministra del Trabajo, Jeannette
Jara (PC), señaló que no puede
“calificar, como parte del Ejecuti-
vo, los atributos o las facultades
que tiene otro poder autónomo
como es el de la Fiscalía, pero sin
duda creo que hay momentos
que son oportunos y otros que
francamente no”.

El presidente del Partido Ra-
dical, Leonardo Cubillos, sostie-
ne ante los dichos de Gajardo
que “mucho se ha dicho respec-
to a este caso y, transcurrida una
semana, muchos se han queda-
do en el discurso”. Así, apuntó a
que “se dio una lamentable coin-
cidencia y se solidariza no solo
con la diputada (Cariola), sino
que con todas las mujeres que en
razón de su estado, han debido
dar cumplimiento de resolucio-
nes judiciales, incluso algunas
teniendo que tener sus bebés en
la cárcel”. Además, Cubillos lla-
mó a impulsar un proyecto de
ley para que “estas situaciones
no se vuelvan a repetir a ningu-
na mujer en Chile”.

Para la presidenta del PS, la
senadora Paulina Vodanovic,
“hay que dejar que las insti-
tuciones hagan su trabajo,
pero por cierto aquí la propia
PDI está iniciando un suma-
rio”. En tanto, el jefe de ban-
c a d a d e l o s s e n a d o r e s P S ,
G a s t ó n S a a v e d r a , p l a n t e a
que “se pueden pronunciar
respecto de lo general , del
punto, del tema. Igual , no
hay que olvidar que hay inde-
pendencia de poderes”.

El ministro de Justicia pidió explicaciones por allanamiento el mismo día del parto de la diputada:

Gajardo (PC) emplaza a la fiscalía por Cariola
(PC) y oposición dice que es “vergonzoso”
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y P. ARRIAGADA

Entre las críticas se cuenta que estaría presionando a otro poder del Estado en beneficio de una de sus
correligionarias. Y, además, aluden al encuentro que sostuvo en 2023 con Emilio Yang.

En 2023, Jaime Gajardo, entonces subsecretario de Justicia, sostuvo un encuentro donde estaba presente Emilio Yang —a la derecha de la única mujer
en la foto—, el “amigo chino” de la presidenta de la Cámara de Diputatos, Karol Cariola.

‘‘Creemos que en eso el
Ministerio Público todavía tiene
que explicar más de por qué lo
realizó (el allanamiento) en ese
momento”.
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‘‘Si quiere opinar respecto de
las acciones del Ministerio Público
o de un diputado, que renuncie a
su cargo y se dedique a ser
comentarista”.
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‘‘No es bueno que se
entrometa en las resoluciones de
otro poder del Estado y menos
juzgue la oportunidad de un
organismo autónomo”.
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CRÍTICAS DEL GABINETE
Además de Gajardo, también cuestionaron la fecha del allanamiento

las ministras Aisén Etcheverry, Antonia Orellana y Carolina Tohá
cuando todavía era la titular de Interior.

‘‘No solo estamos
hablando de una posible
vinculación con el caso
Sierra Bella, sino que
además un posible tráfico
de influencias y eso yo
creo que no se debe
normalizar acá”.
................................................................
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‘‘Es de esperar que
la censura no prospere,
pero de hacerlo, se debe
apretar el acelerador a
fondo (...) vamos a
trabajar para que el
Frente Amplio conduzca
la próxima mesa”.
................................................................
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‘‘Si no renuncia,
estamos por apoyar la
censura, porque el hecho
es grave, delicado y quien
esté a cargo de la
Cámara no puede tener
ningún manto de duda
sobre su actuar”.
................................................................

FLOR WEISSE
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La sala de la Cámara votará
hoy la censura a la mesa de la Cá-
mara, presidida por Karol Cario-
la (PC), y los vicepresidentes
Gaspar Rivas (ind.) y Eric Aedo
(DC), ante la reclamación firma-
da por la diputada y jefa de ban-
cada del Partido Social Cristiano
(PSC), Francesca Muñoz.

Al dar cuenta de la presenta-
ción, la presidenta del PSC, Sara
Concha, comentó que se hizo an-
te el caso que afecta a la legisla-
dora PC, en orden a la diligencia
autorizada por tribunales, y eje-
cutada por la PDI, por eventual
“tráfico de influencias”, según
se lee en el escrito ingresado, el
que alude a la causa Sierra Bella
y a la denominada trama china.

Para que la reclamación pros-
pere requiere reunir mayoría
simple de los presentes en sala al
momento de su votación. Hasta
anoche se registraban 14 legisla-
dores con permiso. Nueve de
ellos se encuentran en Nueva
York, en una actividad de ONU
Mujeres: Mónica Arce, Ana Ma-
ría Bravo, Viviana Delgado y Ja-
viera Morales; de izquierda o in-
dependientes afines. De oposi-
ción viajaron Francesca Muñoz,
Karen Medina, Carla Morales,
Joanna Pérez y Natalia Romero.
A ellas se suman Gonzalo de la
Carrera (“por impedimento gra-
ve”), Marta González, con licen-
cia médica; además de Mauricio
Ojeda y Francisco Pulgar, ambos
desaforados. Ante esas ausen-
cias todo podría pasar, se afirmó.

En cuanto a Cariola, se en-
cuentra con posnatal, pero se
evaluaba su posible concurren-
cia hoy a votar contra la censura,
la que de ser visada, después de
45 horas se debería poner en vo-
tación la nueva mesa de la cor-
poración que suceda a Cariola,
Aedo y Rivas. Eso debería pasar
el próximo lunes; es decir, se
adelantaría más de un mes la
elección de la próxima directiva,
impactando en las negociacio-
nes y conversaciones en curso. 

Así lo afirman a “El Mercu-
rio”, desde ambos bloques polí-

ticos, los diputados Jaime Sáez,
del Frente Amplio; y Henry Le-
al, de la UDI. “Es de esperar que
la censura no prospere, pero de
hacerlo, evidentemente que se
debe apretar el acelerador a fon-
do (..) vamos a trabajar para que

el Frente Amplio conduzca la
próxima mesa de la Corpora-
ción” explicó Sáez (FA).

Para Leal (UDI), de ser visada
la reclamación entonces “será
indispensable que Chile Vamos
y toda la oposición, con sectores

de centro, profundicemos las
conversaciones y presentemos
una buena terna que pueda lle-
gar a la testera de la Cámara”.

Hay quienes consideran que
incluso si se rechaza la censura,
su resultado anticipará la corre-

lación de fuerzas para proyectar
el escenario venido en abril, para
la votación de la mesa.

¿Están los votos?

La de hoy es la segunda censu-
ra presentada a la actual mesa de
la Cámara, presidida por Cario-
la. En agosto de 2024, el enton-
ces diputado ind.-PSC Johannes
Kaiser reclamó la conducta de la
testera, por Venezuela, aunque
las declaraciones de apoyo al ré-
gimen de Maduro las emitió el
presidente del PC, Lautaro Car-
mona, no Cariola. Quizá por eso,
la censura se rechazó.

La opción de un nuevo desen-
lace desfavorable para los im-
pulsores de la reclamación es
plausible, al constatar que hasta
ayer existían dudas en Chile Va-
mos, en orden a la disponibili-

dad de todos sus votos. Aunque
en RN comentaban que lo más
probable es que darían libertad
de acción, reconocen también
que dado las implicancias es difí-
cil que voten en contra.

Así, el diputado Miguel Me-
llado (RN) dijo estar “demasiado
cerca de la nueva elección de la
mesa. Por lo tanto, es contrapro-
ducente pedir ahora eso. Ahí
ellos tendrán su respaldo políti-
co o qué es lo que habrán anali-
zado. Con nosotros no han con-
versado sobre ese tema y la ban-
cada es la que tiene que determi-
nar ese punto. Yo no estoy de
acuerdo en pedir la censura de la
mesa hoy porque estamos muy
cerca de la próxima elección de
la mesa de la Cámara”.

Por el contrario, la diputada
de la UDI Flor Weisse, al igual
que ratificó el secretario gene-
ral del partido, Juan Antonio
Coloma, asegura que desde la
UDI también estaban trabajan-
do en esa línea. “Si ella no re-
nuncia nosotros estamos por
apoyar la censura, porque el he-
cho es grave, delicado y quien
esté a cargo de la Cámara a mí
me parece que no puede tener
ningún manto de duda sobre su
actuar y no le hace bien a la Cá-
mara de Diputados que quien
está presidiendo esté involu-
crada en un caso de tráfico de
influencias”, dijo Weisse.

El vicepresidente de la Cáma-
ra, Eric Aedo, defendió su labor
y permanencia en la testera: “No
sé cuál es el afán de llevar ade-
lante una censura que en mi opi-
nión no reúne las condiciones y
los requisitos reglamentarios
para presentarla, pero lo entien-
do, esto es política. Solo quiero
decirle a la derecha: no siembren
hoy las tormentas que pueden
cosechar mañana”.

Será a contar de las 10:00 ho-
ras de hoy cuando la sala de la
Cámara se pronuncie de la cen-
sura a la mesa de la Cámara inte-
grada por Cariola, Aedo y Rivas.
El desenlace de la reclamación
podría ratificar la actual testera o
desencadenar frenéticas nego-
ciaciones por su sucesión.

Así lo advierten legisladores, en caso de ser aprobada hoy la reclamación:

Censura a la mesa de la Cámara 
de Diputados podría impactar en 
la negociación de la nueva testera

De todas formas, existen dudas acerca de si Chile Vamos dispondrá de la totalidad de
sus votos para que eventualmente prospere la presentación de los socialcristianos.

EQUIPO DE POLÍTICA

C 2 MARTES 11 DE MARZO DE 2025POLÍTICA SUPUESTO TRÁFICO DE INFLUENCIAS

Fecha:
Vpe:
Vpe pág:
Vpe portada:

11/03/2025
  $9.707.338
 $20.570.976
 $20.570.976

Audiencia:
Tirada:
Difusión:
Ocupación:

     320.543
     126.654
     126.654
      47,19%

Sección:
Frecuencia:

política supuesto tráfico de influencias
0

Pág: 2


